
一 枝 一 叶 总 关 情
—全国两会上的 14 个民生热词

国家发展和改革委员会主任徐绍史：我们确实在化

解过剩产能，但化解过剩产能绝对不会出现第二次下岗

潮。总体来看，中国的就业问题应该是比较乐观的。

（2016年 3月 6日）

国务院国有资产监督管理委员会主任肖亚庆：保护

员工的利益始终是下一步国企改革的一个重要方面，多

兼并重组，尽可能少破产。任何改革涉及职工利益时，

要稳妥地处理好。我相信不会出现下岗潮。

（2016年 3月 12日）

国家发展和改革委员会主任徐绍史：民生当前最大

的问题是全力实施脱贫攻坚，贫困人口要实现脱贫，贫

困县要全部摘帽，还要解决区域性的整体贫困。

（2016年 3月 6日）

中国保险监督管理委员会主席项俊波：做好扶贫工

作是保险业的一项重大政治任务。在精准扶贫上有所作

为，要从四个方面做好工作：一是大病扶贫，二是农险

扶贫，三是补位扶贫，四是产业扶贫。

（2016年 3月 12日）

财政部部长楼继伟：简单地提高起征点不公平。一

个人的工资 5000 元可以日子过得不错，如果还要养孩

子，甚至还有一个需要赡养的老人，就非常拮据。

建立综合与分类相结合的个人所得税制很复杂，去

年财政部和国家税务总局等有关部门，一起研究了个人

所得税改革涉及的重点难点问题，已形成改革方案，目

前已经提交国务院。按照要求，今年将把综合与分类相

结 合 的 个 人 所 得 税 法 的 草 案 提 交 全 国 人 大 审 议 。

（2016年 3月 7日）

国家卫计委主任李斌：要实行医养

结合的方式，解决老年人老有所医、老

有所养的问题。居家养老是一个主渠

道，要大力推进基层医疗服务机构、全

科医生、家庭医生优先和有老人的家庭

进行签约服务。在这方面，基层有一些

很好的实践例子，我们要推广这些好的

经验。 （2016年 3月 8日）

农业部部长韩长赋：对于食品安全，

我们虽然不能做到零发生，但是我们要坚

持零容忍，哪怕是 1%的问题，也要尽

100%的努力去解决。

我们的奶业曾经出现过问题，所以市

场对牛奶缺乏信心。我们一定要振奋，要

奋起直追，要提升我们奶业的品质，要唱

响我们的品牌，要提高我们的质量，要恢

复国人对民族乳业的信心。

（2016年 3月 7日）

农业部部长韩长赋：农民收入问题

对于“十三五”来说，是“三农”中非常关

键的问题。坦率地说，“十三五”农民收

入增长不容乐观，很操心这个问题。那

怎么办呢？具体讲要争取“五路进财”：

一个是节本增效，二是推进产业化，三是

城乡一体化，四是政策支持，五是农村产

权制度改革。总之要千方百计促进农民

持续增收。

（2016年 3月 7日）

国家卫计委副主任王培安：根据新修

订的《人口与计划生育法》，实施全面两孩

政策后，社会抚养费作为限制政策外生育

的制度仍需继续坚持。对于全面两孩政策

实施前，也就是 2016年 1月 1日之前，违反

法律法规规定生育第二个子女的，已经依

法处理完成的，应当维持处理的决定，尚未

处理或者处理不到位的，由各省区市结合

实际，依法依规，妥善处理。

（2016年 3月 8日）

教育部部长袁贵仁：办好农村教育，

关键在教师。我们将统一城乡教师编制标

准、拓展农村乡村教师的来源渠道、切实提

高乡村教师待遇、职称评聘要向乡村教师倾

斜、加强城镇优秀教师向农村轮岗交流等。

关于高考，2016 年全国将有 26 个省

份选择统一命题，北京、上海、天津、江

苏、浙江 5省份还是分省命题。

（2016年 3月 10日）

环境保护部部长陈吉宁：我们付出

了巨大的努力来解决污染排放问题、雾

霾问题。要用三个数来看变化：一是优

良天数，二是重污染天数，三是全年的

PM2.5 浓度。大家可能还会问付出的努力

是 不 是 足 够 大 ？ 还 有 一 些 城 市 没 有 达

标，要给一点时间。我们在重点地区达

标了，这是非常不容易的，增加了我们

治污的信心。 （2016 年 3 月 11 日）

环境保护部部长陈吉宁：环保和发展

不是对立的。现在我国经济进入新常态，

就是要解决从过去的粗放式发展、从追求

量到追求质的这样一个变化，但是这个

“质”不仅仅是经济质量的“质”，好的经

济质量也是好的环境质量。我们过去经济

一枝独秀，其他发展滞后，这条路已经走

不下去了。从来没有污染的产业，只有污

染的企业。 （2016年 3月 11日）

住房和城乡建设部部长陈政高：三四

线城市的价格现在大体上是回落的，问题

和矛盾主要集中在一线城市和部分二线城

市。现在一项重要任务是稳定一线城市和

部分二线城市的房价。除了要做好一线城

市和部分二线城市的房价稳定工作以外，

还要抓好价格监测，努力保持房地产市场

平稳健康发展。

（2016年 3月 15日）

住房和城乡建设部部长陈政高：应该

带着感情来讨论这个问题。因为农民工对

城市贡献太大了，因为农民工需要进一步

关爱，还因为我们的父辈、祖辈甚至我们

本身原来就是农民。农民工在城镇购房潜

力很大。农民工进城购房要逐步实现。

（2016年 3月 15日）

住房和城乡建设部副部长倪虹：去年

的目标任务是 580 万套，实际上开工了

601 万套，力度空前，规模最大。今年还

要开工改造 600万套，同时要提高货币化

安置比例。压力很大，困难也不少。但

是，有信心全面完成任务。

（2016年 3月 15日）

住房和城乡建设部部长陈政高：中

央文件全面部署了今后一个时期城市规划

建设管理工作的方向和重点工作。现在的

重要任务是认真学习好、理解好、落实好

中央的文件精神，在落实过程中要严格依

法依规办事，要切实保护群众的合法权

益。 （2016年 3月 15日）


